

Año..... Pta. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1'80
Extranjero doble precio.
Frente y contraria dos
precios económicos

TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal Independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

DIRECTOR

José Sáenz

Quiere dirigir la correspondencia.

Redacción y Administración

Calle: Collado, 3.

Soria. A. 701

Museo de Otoño. Letreros

NUM. 62

VI ANO
11

La Mendicidad

Hará tiempo de unos 20 días desde que yo expuse en este periódico mi impresión de una visita hecha al llamado Hospital de Peregrinos. Fue aquella impresión triste, y de protesta ante una vergüenza que ya debió acabar cuando la campaña justa y energética, hecha por la Prensa local hace un año.

No han variado las condiciones de ese llamado Hospital de Peregrinos, de entonces a hoy.

En la noche del sábado último me invitaron a visitarlo de nuevo mis buenos compañeros D. Felipe las Heras, de *El Aviador Nunantino* y D. Pascual P. Rioja, de *Noticiero de Soria*.

No pudo acompañarnos, e con sentimiento de todos, el director de *Ideal Nunantino*, periódico que es un admirable esfuerzo en esta noble y generosa cruzada para acabar con la mendicidad en Soria.

Ideal ha conseguido, con éxito, poder dar de comer en la Cocina Económica a 52 niños pobres, que asistían puntualmente a la escuela, durante los meses de Enero, Febrero y Marzo, y después de este éxito quiere que la Prensa local inicie una campaña en sentido idéntico, pero más amplio y no menos eficaz.

Y tal campaña estaba empeñada desde su iniciación porque *Ideal*, *El Aviador*, *Noticiero* y *Tierra Soriana* han de poner en ella sus más decididos esfuerzos, una voluntad muy firme, y cuanto esté a su alcance y sea necesario. ¿Qué mens hemos de hacer en obsequio de los menesterosos y de los desamparados? ¿Qué habla más alto o la caridad que esta misma virtud puesta en práctica?

Había que preocuparse de lo más urgente, y esto es la reforma de este «hospitalillo» que constituye una ignominia, digna de inmediato y elaz remedio para una ciudad cuya.

¿Por qué nos fueron oídos los requerimientos le otras veces? Yo no lo sé. En el desenvolvimiento de los asuntos y de su defensa he observado un fenómeno. Hay una razón, que a veces buscamos entre todos. ¡A las veces surge por si sola, para hablar todos de lo mismo. Es razón la impone la actualidad.

Pero en esa acepción de la que tanto se paga los periódicos, precisa distinguir la *actualidad circunstancial*, de la *actualidad permanente*; y á este grupo pertenecen las necesidades no remediadas sobre las cuales existe un clamor justo, apercibido unas veces, inadvertido otras, pero siempre merecedor de atención, que no debe distraerse por nada ni por nadie hasta conseguir una reparación adecuada á la demanda.

Y es que e secreto de muchas cosas está en la voluntad y en la constancia, fuerzas que ahoran e citarán una vez más los periódicos locales convencidos de la bondad de su causa.

Ved lo que es ese titulado hospital de Peregrinos. Por un callejón, se llega á un patio a cuyo alrededor hay un caserón destrozado. En la planta baja una cocina con chimenea de campana. En el centro del recinto, un taburete formado de piedras, escama de las cuales, los pobres, colocan uno lejos con que poder hacer lumbre, y calentar sus atormentados y desarreglados cuerpos.

A la izquierda, un departamento pequeño, con una puerta estrecha, sin luz, suelo de madera, y bajo de techo, y allí, encadenados, sin otro malloido que la paja ó las barbas de tabla que la diligencia de esos miserables pudiese codiciar, duermen los desgraciados en una irritante e inmoral promiscuidad, hombres y mujeres, niños y ancianos, sin más ley de mutuo respeto que su propia desgracia, ni otra fuerza efectiva que la que proporciona el infierno á sus hermanos gemelos.

El cuadro lo hemos visto casi todos los de *Tierra Soriana*. Yo lo presencié con mis compañeros los Sres. R. J. y las Heras. Nuestra impresión? Ellos la mejoraron mejor que yo. Por mi parte solo sé decir que servirán nuestro espíritu al salir de aquel portalón oscuro, porque más adentro, la desidia de los unos, y la lenidad de otros, han consentido hasta hoy a go que es ludibrio y vergüenza á la vez, y que por decoro, por honor de todos, y sobre todo, por humanidad, debe ser remediado sin excusa ni pretexto de ninguna clase.

Nosotros invitamos al Ayuntamiento en pleno, para que visite ese local en una noche fría, y así podrá convencerse de cuanto decimos.

Hace más de un año se decía en sesión pública por el entonces presidente de la Corporación municipal que lo del Hospital de Peregrinos no podía continuar así. Surgió la cuestión de competencia entre la Diputación y el Ayuntamiento y no se hizo nada. Ahora hay que apartarse de todo expediente; se trata de un asunto de decoro público, y esto no admite dilaciones. No se puede consentir que los pobres transcurran estos maltratados en Monte negro de Cameros que en Soria.

No pedimos que se acierre ese Hospital porque nosotros tuvimos que protestar en cierta ocasión de que los pobres se refugiaron en el atrio de la ermita de La Soledad. Lo mejor sería construir un local en condiciones, y en tanto, admitir la práctica del mal menor.

El problema de la mendicidad es complejo en sus manifestaciones; quizá sea sencillo poderlo remediar. Condición esencial para este remedio es una firma voluntad en todos los iniciadores.

La mendicidad preocupa, claramente en todas partes. En Madrid son discutidos ahora sus medios; hace muchos años que en Zaragoza pueden ser leídas en las esquinas de las calles unas placas

que advierten: «En esta ciudad no se permite la mendicidad callejera». No es bastante una prohibición legal; es necesario abordar en las causas del mal y extinguirlo. Esto lo han conseguido en bastantes poblaciones.

Para conseguirla en Soria no bastan, ni mucho menos, el buen deseo y los posibles esfuerzos de la Prensa local; hace falta que en torno á la idea se agrupen Corporaciones y entidades, todos los corazones generosos, todas las personas prudentes.

Se trata de dar lo mismo, y quizá menos, haciendo decrecer las molestias y de manera que el beneficio aumente.

El camino obligado para esta obra de salud social, de bondad y de justicia, quizá sea un poco penoso y molesto. No importa. Precisa conocer, á conciencia, el número de pobres verdaderos, labor relativamente sencilla; después, estudiar el mejor medio de socorrerlos y contar con elementos suficientes para ello; y por último, unas cuantas voluntades unidas para imponer la continuación permanente, equitativa y letraz, á una labor magnánima.

Bien seguros de que todos los

que puedan contribuirán a socorrer á los pobres, por hoy terminadas con una excitación á la bien probada generosidad de sentimientos de todos los sorianos para que personas competentes vean la manera de solucionar ese aspecto del problema de la miseria, desterrado ya en todos los pueblos que de civilizados se precian.

José M. PALACIO.

CANTARES

Dicen los mozos del pueblo que eres puerca y no eres güena: agua Hevará ese río cuando tanto el río suena.

Agua agüela llamé vieja que no eres güena: agua Hevará ese río cuando tanto el río suena.

Por que digo que eres güena has hecho paces con migo; hoy, manica, quién no miente ya no pue tener amigos.

A. IBÁÑEZ SÁNCHEZ.

Zaragoza.

HAMBRE Y EMIGRACIÓN

Cartas abiertas dirigidas al ilustre escritor insigne hombre público D. Vicente Blasco Ibáñez.

Las campañas contra el capitalismo, hemos dicho que favorecen la emigración. Lo ratificamos. Cuando la campaña se hace para favorecer los mutuos intereses de capital y trabajo, la consecuencia inmediata es una justa reparación al débil por su desgaste material de energías, y al fuer-

te por su protección al obrero y el desprendimiento —claro es que positivo, casi siempre, de sus ri- quezas.

Albera bien; si la campaña se hace por sistemas si en vez de combatir el capitalismo fundándose en altísimos motivos de equidad y conveniencia social, se combate con artificiosas maquinaciones de adrastres y edíos, el resultado inmediato, la conse- cuencia más próxima, es un semillero de reconvenciones al es- tatalismo, y de aquí sale la prime- ra huída ó idea de alejamiento, y después, la eterna e impremediata emigración buscando triun- fos y justicia, que no les pareció hallar en esta sacrosanta y ben- decida patria ibérica.

Por otra parte, el régimen de propiedad no favorece tanto á los menesterosos como les ha ido que favorece siempre en América, y por una serie de múltiples causas cuya raíz está precisa- mente en la inciencia casi abso- luta de nuestros obreros, la emi- gración adquiere proporciones verdaderamente colosales, pro- porciones que ponen en nuestros labios palabras de «congoja», y en nuestra alma restallidos de indig- nación...

Ya está escrita la demostración de nuestro teorema. Evidente y axiomático es el resultado de este este estado social de cosas y del temperamento de la raza.

Anádase á todo lo expuesto lo exiguo de los jornales que disfra- ta el obrero y la carestía de las subsistencias, y se vera facilmen- te cómo el ramalazo frío y mor- tal del temor á la vida, azota al necesitado y lo arrastra á la tierra venturosa.

Insistimos e insistiremos en que todo lo expuesto, no es bas- tante para empujar hacia el país americano tantos miles de es- pañoles.

Procuraremos demostrarlo.

Los programas de instrucción primaria no se cumplen total- mente en el 80 por 100 de nues- tras escuelas, porque el alumno abandona el Templo de la Ciencia, precisamente cuando su intel- ligencia empieza a desenvolverse, cuando el niño entra en los albores del discernimiento y cuando los trabajos del maestro, caen so- bre tierra abonada y perfecta- mente labrada.

Cuando el niño sale de la escue- la para ir al campo ó al taller, desconoce las más elementales nociones de Geografía, de Física y demás ciencias naturales, de Historia, de Agricultura y de Geo- metría. El 95 por 100 desconoce,

pero de un modo absoluto, los trabajos manuales y las más ele- mentales nociones de Dibujo. Ni se despiertan en el niño aptitudes, ni se provocan precisas vocacio- nes. La enseñanza, con tan visi- bles deficiencias, no forma hom- bres aptos para la lucha social, y si peores autómatas que se mue- ven por el sencillísimo mecanis- mo de la «Rutina» y la eterna cla- ve de la «Ignorancia».

Si grande y transcendente en sentido benéfico para el hom-

-bre, es el valor de la edu- cación primaria, cuando ésta ha si- partida convenientemente, de y transcendente es tam- bién en sentido perjudicial el hombre, cuando no ha si- quiera regularmente repa-

ro. Qué grande es el pensam- ento de Mad Necker de Saussure. «Cada año de nuestra exis- tencia la consecuencia de los precedentes y la preparaci- los que han de seguirse».

Producto de la ignoran- que aludiimos y de las de- cias de nuestro régimen ed- vo, es la falta de hábito á pe- Y á atender bien, á ob- comparar, abstraer y genera-

Se ha dicho muchas veces más grandes pedagogos n- nos lo han escrito:

«De la fuerza de observar- pende el éxito de todas las c- Y vamos á justificar que falta de cultura, que Blan- esencial, y su derivada la sug- gestión, tan sabiamente tida y analizada por Rou- y Spencer, son las primor- las más esenciales, las que nan mayor emigración esp- á los países hispano-ameri- Ca- BIENVENIDO CAI

ESTELARES

El alma castellana

De un buen maestro, q- tuve, y que recordó tan sus amigas cuan- por las ete- extravag- con que se distinguió — fiero á Eduardo Sime—, en- chas de mis actuales costumbres.

Siempre que salgo de p- quiero a apartarme del rub- de las ciudades, paseando ensueños, por las alusiones c-ñas de mi tierra me prov- todos los periódicos que h- mano y de todos los que calle suelo encontrar.

Ayer encontré un trozo rídiculo, que cogí, como si- ra sido una moneda, y leí c- decible curiosidad:

«Vida pastoril por D. Man- Rio, vecino de Carrascosa vicia de Soria, ganadero t- mante, y hermano del ho- concejo de la Mesa».

Antes y después de este t- título, hay hermosos párra- suave y delicado aroma, fos de una bella literatur- no pueden escribir más c- genios del Arte.

Sinceramente digo que no saber quien es el autor bella prosa.

El articulista comenta



¡Alerta todo el mundo!
POLVO REGENERADOR
para hacer poner a las aves (gallinas, patos, gansos, etc., etc.)
REGISTRADA
Con patente de invención por 20 años.

3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponca todos los días y en todas las estaciones del año, una en la más cruda del invierno.—Numerosos testimonios. Gasto insignificante.

Dirígete á su autor (primero en Asesía) **JOSEPH ARAUJO**

Dreguería General, Estación, H. Viterio.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden descomponerse, pero no se sabe que éste se conserve que el producto deje mucha que desear, siendo éste que permanece completamente distinto de estos extranjeros por su colorido y calidad.

Pídase prospecto y se remitirá gratis.

Representante para la provincia de Soria: **JOSÉ SÁENZ MENESES**, TIERRA SORIANA.—De veria: Farmacia de D. José Hernández Granados. En Burgo de Osma: Farmacia de D. Ricardo Cárres.

Fábrica de Velas de CERA PRIVILEGIADA EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria: **JOSÉ SÁENZ MENESES**

A quien se dirijan todos los peticionarios: Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importante fábrica del Sr. Ferrí, de Albaida (Valencia), y puede asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyen ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y pronto este requisito—resolver lo que más les convenga, pues los resultados son los que convienen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútil.

La economía de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebolla que tanto consume, nos hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, únicas en España, no querrá otra. Por si excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904.

Todos precios son los siguientes:

Maxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Natala, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Ceraza, 1/2 libra, 5 y 1/2 reales; kilo, 3 pesetas.—Cera, 1/2 libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas.—Cera especial, libra, 8 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Bella media, libra, 1,75 pesetas.

Condicionadas.—Franco envío y portes de la estación que se diga.—Pago á 30 días sin descuento y 20 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las ceras no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las reversiones,

A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

Barcelona: Rambla Cataluna, 15 y Corts, 6^{ta} Comisión principal de la provincia, Plaza de Acrea, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios

á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1869.

Peñalba.

GARANTIAS.—Capital social: 5.665.000 pesetas.

Capital suscripto: 1.565.000 pesetas.

Reservas: 1.000.000 pesetas.

Técnica y garantía: 1.035.479,68

Inversiones y fondos disponibles: 3.035.479,68

Satisfactores: 13.044.164,21

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Cataluna, 15 y Corts, 6^{ta}

Comisión principal de la provincia, Plaza de Acrea, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección

de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

Bordados, caligrafía y aderezos

RE.—Álbum, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas e industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y medias.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

R. Gómez de la Torre, Bilbao.

A. Añel, Madrid.

LA CARIDAD CRISTIANA

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artritismo

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que tienen más de 45 ó 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gatas, etc. En una palabra, todas las manifestaciones de origen artístico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabríamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito general y venta: Dreguería de D. Francisco

Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al

Mercado), San Sebastián.

Carteras y Tarjeteros

Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA

IBROS DE MISA. Inmenso y variado surtido se acaba de recibir en la librería de TIERRA SORIANA.

Bolsillos de señora

se han recibido en la librería de TIERRA SORIANA. Precios baratísimos como todo lo que vende esta casa.

Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

R. Gómez de la Torre, Bilbao.

A. Añel, Madrid.

LA CARIDAD CRISTIANA

142

puede ser importuna; crucemos, pues, un ancho pasillo y entremos en otra habitación.

Es un lindo y elegante gabinete, amueblado con sumo gusto.

El techo, brillantemente charolado de color de almendra, ostenta en su centro un caprichoso florón dorado, del cual pende una lámpara de cristal azul, en cuyo centro arde una luz, bañando con tenue y moribunda claridad la habitación.

La puerta de la alcoba se halla herméticamente cerrada por los anchos pliegues de una cortina de damasco carmesí.

La sillería es de cedro con asientos y respaldos de terciopelo verde y pequeños clavos dorados.

Sobre la piedra de mármol de la chimenea se ve un rico reloj, y detrás un elegante espejo de marco caprichoso.

En mitad de la habitación hay una mesita de madera de naranjo, y sobre esta mesa un quincuagésimo pequeño con bola de cristal, y multitud de redomas, tazas, vendas, hilas e instrumentos quirúrgicos.

Si la claridad que alumbraba la habitación no hubiera sido tan débil, habría podido verse en las cuatro paredes otros tantos cuadros bastante grandes, pintados al óleo.

Uno de estos cuadros, el que daba frente á la puerta de entrada, era un retrato de tamaño natural, pero de medio cuerpo.

Y suministro se obtiene lo que se ve en el

La legislación Española

6 SE

recopilación de los Códigos, leyes, decretos, instrucciones, reales edictos, circulars, sentencias y acuerdos de jueces general publicados en la Gaceta de Madrid y en los Boletines oficiales de toda España, con notas acertadas, casos de jurisprudencia, comentarios, artículos doctrinales y formularios que facilitan el despacho de los más importantes servicios en los distintos óvalos de la Administración práctica.

De esta importantísima obra que publica D. José Vila y Serra, se ha puesto á la venta los primeros cuadernos.

De la importancia de la misma, y de la utilidad que tiene para secretarios y toda clase de funcionarios, puede convencerse todo el que examine los dos cuadernos publicados.

El precio de cada pliego de 16 páginas, es de 25 céntimos de pesetas.

Cada entrega consta de 5 pliegos.

Se suscribe en la Librería de TIERRA SORIANA.

Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el

16 de Enero 1911, el vapor

por Durana.

Preco del pasaje en 3^o, 100 pesetas.

Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 Enero.

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de

1^o y 2^o por varones de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Colonia City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escajas, el 27 de Enero, el vapor «Cuadeloupe».

Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1^o y 2^o en ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao.

Carlos de Maruri, Estación, 4.

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento, encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.